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陈依媄在介绍产品。

“大陆的大山大河和人文古迹都是台
湾没有的，越不让我们去大陆，我们就越想
去。”年过六旬的台北市民陈先生 5 月 31 日
来到台北观光博览会，本想和老伴找个去
大陆的旅行团，没想到扑了空。

为期 4 天的台北观光博览会 5 月 31 日
开幕。由于民进党当局禁止岛内业者招揽
赴大陆旅行团的“禁团令”依旧维持，博览
会上全然不见大陆展商，也不见台湾旅游
业者推出赴大陆团队游项目。

“年纪大了，出去玩不报团很不方便，
子女也不放心。”同陈先生一样，专程来找
赴大陆旅行团的民众不在少数，但多不了
解民进党当局的“禁团令”。台湾“东南旅
游”行销本部负责人徐玉玲对记者说：“来
询 问 赴 大 陆 旅 游 的 顾 客 超 多 ，都 失 望 而
归。”

“中老年人喜欢自然风光和古迹多一
些，年轻人对上海、重庆等城市更感兴趣。

我们的旅行团还曾开设汉服体验等特色旅
游项目，很受欢迎。”徐玉玲说，“东南旅游”
的赴大陆旅游业务在总业务量中占比最高
时达两三成，开设多条旅游线路，“当下的
禁令对我们影响很大”。

2020 年初，民进党当局单方面禁止大
陆居民赴台，并叫停岛内旅行社经营赴大
陆团队游业务；去年 11 月承诺今年 3 月解
除“禁团令”，不料今年 2月突然要求旅行社
停止招揽赴大陆团客，6 月 1 日起不准出
团。

一段时间以来，岛内民众和业者对“禁
团令”声讨不断。5 月 30 日，民进党当局表
示 6 月 1 日前规划的赴大陆旅行团业务可
执行，但仍没有解除后续的“禁团令”。对
此，台湾各界纷纷批评当局罔顾观光业者
和普通民众利益福祉，人为制造两岸交流
障碍。

《联合报》发表评论指出，如果民进党

当局的思维及作法不改，业者被逼着走上
街头是迟早的事。

台湾旅行商业同业公会总会理事长萧
博仁接受媒体采访时，将“禁团令”形容为

“紧箍咒”，并表示这对旅游业者非常不友
善，希望尽快解除。两岸交流应往前进，否
则不会有好结果。

在博览会现场，不少业者都对记者表
达了恢复两岸旅游正常化的期盼。台湾“乡
村旅行社”工作人员黄顺安说：“两岸同宗
同源，旅游交流本来很方便。如今的‘禁团
令’对我们业者伤很大，我们很遗憾。”

台湾中华航空旗下一家饭店的工作人
员表示，以往来自大陆的游客不少，消费力
也都很强。现在业者为了生存，只能舍近求
远，想尽办法开拓海外客源。

“魅力魔都上海”“天府之国成都”……
记者在博览会现场发现，不少业者推出赴
大陆个人游产品，希望尽力满足岛内市场

需求。
“为了生计，我们绞尽脑汁，想帮助旅

客达成赴大陆旅游的愿望，尽量减少他们
因无法参团而会遇到的不便。”一位业者告
诉记者，有些旅行社推出了个人游产品；有
些与大陆旅行社合作，旅客到达大陆后再
成团；还有些鼓励顾客自行结伴，通过旅行
社代办集体前往……

“明明我们可以坐在桌上吃饭，为什么
要在墙角偷偷吃饭。‘禁团令’让旅行社不得
公开招揽旅客，生意受到严重影响。”台湾中
华优质旅游发展协会理事长李奇岳表示，业
界普遍强烈要求民进党当局赶快解除“禁团
令”，让两岸旅游交流早日恢复正常。

台湾资深媒体人李晴果撰文表示，民
众和业者应该持续给当局适当的压力，让
他们对赴大陆观光旅游提出明确且积极的
政策方向，愈拖只会对台湾愈不利。

（新华社台北6月1日电）

操弄“禁团令”，民进党当局给两岸旅游交流套上“紧箍咒”
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“我们乡是中国地理标志产品‘清流溪鱼’的重
要产地，但渔业仍然是以传统的养殖以及活鱼销售
为主，销售时间有限，产业链短，产品附加值低。”近
日，在福州市晋安区、三明市清流县联合举办的福
建省“师带徒”引凤计划——台湾人才赶集日活动
上，清流县沙芜乡副乡长温志前道出了当地渔业发
展的苦恼。

“现场有台湾专家可以给出建议吗？”主持人问道。
话音刚落，台湾教师、福建水利电力职业技术学院

自动化工程学院副教授简国华站起来，接过了话筒。
“温乡长好！建议第一步先做好鱼类的粗加工，做

一个可以实现急速冷冻技术的试产车间，解决鱼类销
售期限过短的问题。”简国华说，“下一步，再考虑对鱼产
品进行深加工，向预制菜等相关产业链延伸。”

在当天活动现场，清流县基层产业项目介绍人
通过路演，推介了“茶叶种植技术及深加工项目”“水
产养殖技术项目”“闽台同源文旅开发项目”等 5 个
项目的概况、前景、合作和需求。经线上线下交流互
动，项目达成了初步合作意向，并与 4 个台湾团队分
别签约。

活动结束，在会场旁的洽谈室，项目负责人和签
约的台湾团队又坐了下来，聊下一步具体的合作计
划。“我们会带团队到茶园实地考察，再给出优化茶
叶种植技术、改进生产工艺等方面的意见建议。”台
湾茶园观光协会创会理事谢国祥的团队当天与福建
清流兰山茶饮有限公司签约，拟以茶艺专家身份帮
助当地茶产业发展。

“公司正在建设直播平台，想要增强品牌影响力，
助力营销。”会谈中，福建清流兰山茶饮有限公司副总
经理邹伟介绍说。

“那首先要将品牌与茶文化结合起来。很多老百
姓现在跟着流行喝茶，真正懂得喝茶的人是少数。如
果我们品牌在直播的时候能把这个命题做好，相信会
吸引更多消费者。”谢国祥提出建议。

据介绍，福州市晋安区、三明市清流县将以此次活
动为契机，持续用好“师带徒”“揭榜挂帅”等引才载体，
依托晋安区人才综合服务港、清流台湾人才驿站等对
接平台，吸引更多台湾人才加入乡村振兴的队伍。

你点题我出招，乡村振兴路上跑
——福建省“师带徒”引凤计划——台湾人才赶集日活动见闻

□本报记者 汪洁 文/图

新华社北京6月3日电 外交部发言人毛宁 3日在例行记者会
上表示，香港事务纯属中国内政，不容任何外部势力干预。如果美方
对中央政府和香港特区政府官员实施签证限制，中方将坚决反制。

当日例行记者会上，有记者问：近日，美国国务院发言人就香
港高等法院依法判决“串谋颠覆国家政权罪案”部分涉案人员发表
声明，宣布对中央政府和香港特区政府官员实施新的签证限制。中
方对此有何评论？

毛宁表示，美方蓄意攻击“一国两制”，抹黑香港国安法，妄议
香港民主自由状况，干预香港特区司法，滥施签证限制。有关行径
公然干涉中国内政，违反国际法和国际关系基本准则，中方强烈不
满、坚决反对。

毛宁说，涉案反中乱港分子的所谓“初选”严重挑战香港特区
宪制秩序，严重危害国家安全，该案其他 31 名被告早已认罪。香港
特区执法和司法机关依法履职、惩治各类危害国家安全的行为，合
理合法。中央政府对此坚定支持。

毛宁表示，香港事务纯属中国内政，不容任何外部势力干预。
“我们敦促美方切实尊重中国主权和香港法治，恪守国际法和国际
关系基本准则，不得以任何方式插手干涉香港事务。如果美方对中
央政府和香港特区政府官员实施签证限制，中方将坚决反制。”

外交部：

如美方实施签证限制
中方将坚决反制

谢国祥（左）代表台湾团队与福建清流兰山茶饮
有限公司签约。 “感谢你们今天的答疑解惑，解决了困扰我很久的问题。”

台胞陈女士握着法官、特邀调解员的手连连道谢。这是近日在
福州市台胞权益保障法官工作室开展的涉台法律咨询活动中
的一幕。

陈女士是一名祖籍福州的台胞，其父晚年从台湾回榕定居
后，在榕购买了两处房产。陈女士父亲生前留下了一份自书遗
嘱，表明将他名下的房产及存款指定由陈女士继承。在陈女士父
亲去世后的这 10 年间，陈女士均因事务繁忙，未办理继承相关
手续。直到去年 9 月份，其中一处房屋要拆迁，当地有关部门联
系陈女士后，陈女士才开始办理继承手续。由于两岸继承问题上
存在差异，于是，陈女士到福州市台胞权益保障法官工作室进行
咨询。

“我们兄妹七人相处和谐，其他兄弟姐妹对这两处房产由我继
承都表示同意，也愿意声明放弃继承这些财产，但我不知道怎么
做。”陈女士说。

“其他遗产继承人可以在台湾地区办理放弃遗产继承声明的
公证后，再由大陆的相关公证机构进行认证，这样公证的效力才最
高。同时，您的兄弟姐妹也可经公证后委托，由其中一人代表返榕
办理相关手续……”福州中院民四庭法官赵永凌解释道。

最终，经过两个小时的答疑解惑，陈女士对遗产继承相关问题
有了比较清晰的理解，减轻了因两岸送达问题可能导致的诉累，有
效提高了陈女士办理遗产继承手续的效率。

像这样解决台胞台企“急难愁盼”的故事在福州中院有很多。
仅 2023 年，福州中院台胞权益保障法官工作室接受台胞台企电话
咨询 100余次，开展线下法律答疑 30余场次。

“我已经在大陆生活了 10 多年，近年来福州中院出台了一系
列保护台胞台企合法权益的政策措施，让我们在福州放心投资、安
心工作、舒心生活。”福州市台协会会长蒋佩琪说。

近年来，福州中院以有效预防化解涉台矛盾纠纷为目标，
依法保护台胞台企合法利益诉求为重点，创新深化涉台司法，
坚 持 司 法 服 务 、司 法 交 流 、司 法 研 究 一 体 推 进 ，全 力 打 造 涉 台
司 法 先 行 窗 口 ，为 建 设 两 岸 融 合 发 展 示 范 区 先 行 城 市 注 入 司
法动能。

早在 2014 年，福州中院就与福州市台胞权益保障中心共同设
立了大陆首个台胞权益保障法官工作室，其后推广设立了 14 个台
胞权益保障法官工作室，已成为化解涉台纠纷的前沿平台及沟通
交流的重要纽带。

近年来，福州中院主动融入海丝中央法务区福州片区建设，设
立“涉外涉港澳台商事纠纷调解室”，实现了“法院-台办”横向联
动、“法务区-调解室”纵向贯通，打造“线下服务+线上诉调对接”一
站式平台。自该调解室设立以来，福州中院已开展诉前咨询、诉中调
解、执前和解等联动调解会近50场次，受到广大台胞台商好评。

做台胞台企的贴心人
——福州中院服务台胞台企纪事
□本报记者 庄严 通讯员 闵丹丹 陈华琦

本报讯（记者 林梓健 文/图） 弘扬传统文化，感受国风魅力。6
月 1日，“六一”国际儿童节当天，厦门湖里凌云玉石博物馆里欢声笑
语，100多名在厦门湖里的台胞子女欢度“六一”。孩子们身着汉服，学
习国礼，体验印章篆刻，还收到了满满的礼物，度过了快乐的儿童节。

参观凌云玉石博物馆，追溯华夏文明起源；学习国礼，感受中华
民族优秀传统文化。“我在金门念小学六年级，这次来厦门湖里参加
活动收获很多。这是我第一次学习国礼，让我对中华传统文化有了更
深的了解，我很喜欢。”12岁的金门小朋友石宇豪说。

厦门台商协会荣誉会长吴家莹表示，孩子是未来的主人翁，湖里
区台办每年都举办这样的活动，两岸同胞共同弘扬中华文化是非常
有意义的事。

台胞子女在厦门欢度“六一”

小朋友学习行揖礼。

本报讯（记者 单志强 通讯员 何小丽 文/图） 6 月 2 日，中
华民族优秀文化福建体验项目（闽东之光·两岸福茶坦洋工夫）展
演活动在北京举办（如图）。

本次活动以“一叶同根 青春模样”为主题，由福建省民族团结
进步协会、中国茶叶流通协会支持，福州海峡两岸和平统一促进
会、福安市茶业协会共同主办。

在展演现场，两岸青年同台表演，展现“闽东之光”风采。创意
十足的茶艺情境《清风雅韵》，富有韵味的传统茶艺《坦洋往事》，独
具特色的民俗情境《宝塔茶》……展示了福建东部地区各民族交往
交流交融中的历史、文化、民俗风情，让大家感受到闽东的浓厚文
化氛围，感受中华文化的多元一体。

活动现场还发布了闽东之光两岸福茶坦洋工夫茶文旅线路，
公布了“坦洋工夫”杯 2024 全国红茶产品与包装调查推选暨福安
市第十九届斗茶赛评选结果。

中华民族优秀文化福建体验项目自 4月 18日开展至今，“簪花
装扮”“大漆漂染”“中国白瓷”“大众茶馆”等文化民俗体验吸引了
众多体验者。此次展演活动又以“茶艺表演＋茶艺品鉴”形式，进一
步增进了两岸青年对中华文化的认同。

两岸福茶坦洋工夫在京展演
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“欢迎来到我们直播间，今天向大家推
荐我们的新品芋泥提拉米苏。”近日，刚参
加完中国国际焙烤展回到福州，台胞陈依
媄又马不停蹄地赶往薇麦初秋的品牌直播
间，与专业主播一起介绍起自家产品。

在台湾长大的陈依媄从未想过，因为
一段两岸婚姻，她不仅在福州安了家，还开
创了一番“甜蜜”的事业。

来榕创业

初见陈依媄，是在薇麦初秋烘焙工厂
店 内 。柔 和 的 灯 光 从 大 大 的 落 地 窗 透 出
来，空气中弥漫着浓郁的面包香，店外一
块画着卡通形象的宣传牌上面写着“坚持
做自家小孩放心吃的产品”。陈依媄介绍：

“这是我们做这个烘焙品牌的初心。”而陈
依媄的故事，还要从一段跨越海峡的爱情
说起。

2007 年，陈依媄经熟人介绍与福州人
洪健相识，很快两人就确定了恋爱关系并
步入婚姻殿堂。结婚后，两人定居在台湾桃
园，但因为公公婆婆仍居住在福州，只好两
地来回奔波。

“我一直想在福州定下来，这里食物
的口味和台湾很像，生活很舒适，未来的
发展前景广阔。”陈依媄告诉记者，在创立
薇麦初秋前，她在福州从事过电商、茶饮
代理等行业。在三个孩子陆续出生后，因
为 孩 子 是 过 敏 体 质 ，她 挑 选 食 品 向 来 谨
慎。在给孩子做面包时，她萌生了创立烘
焙品牌的想法。

万事开头难。因为要做食品工厂，选址
和厂区环境都需要符合食品生产经营的严
格标准，于是，她向当地政府寻求帮助。得
知她是台胞想要创业，仓山区建新镇凤高
村的村干部陪着她多方寻觅场地，最终以
较优惠的租金把村里的集体固定资产租给
陈依媄作为工厂。

在办理食品生产许可证时，村干部们
更是一次次上门辅导。“没耽搁什么时间，3
个月我们就领到证件了。”陈依媄说，村干
部不仅在公司筹备期给予积极协助，在公
司成立后员工的医社保、税务等方面，也一
直提供热情服务，让她感到很温暖。

专注品质

从创业初期，陈依媄就深知，好的产品、
好的品质才是品牌的发展之道。“我们所有
的产品都坚持零添加，并且采用最好的烘焙
原料。”提起自家产品，陈依媄满脸自豪，“你
看这款面包，里面的德国香肠都是纯肉肠，
面团加了进口奶油，所以口感非常软。”

除此之外，陈依媄还经常与她从台湾
请来的烘焙师傅一起研发新产品。“这是热
卖的豆乳盒子，月销量超过 3000 盒，你尝
尝。”只见盒子里面撒着香浓的黄豆粉，传
统 Q 弹的台式麻吉铺在表面，再加上底部
入口即化的奶冻和进口安佳淡奶油，一口
下去，尽享舌尖与味蕾的碰撞，不同的口感

让人停不下来。
有好的产品，在竞争激烈的烘焙品牌

市场如何闯出新赛道？
陈依媄调查发现，大部分烘焙面包店

采用的是“中央厨房+分店分送”的模式。这
种模式可复制性强，但投资大，需要布设大
量门店。陈依媄在创业之初便决定走电商
渠道，专注于供应链“零库存、零耗损”模
式，让企业大大减少了经营压力。

“我们现在只有这家线下门店，专注做
工厂供应链。这样能在保证品质的同时，为
消费者提供最实惠的价格。”指着店内“9.9
元三个面包”的牌子，陈依媄说，现在消费
者都追求性价比，这样好吃不贵的产品自
然受到青睐。

2018 年，薇麦初秋与福州一家大型电

商平台合作，凭着台式糕点的配方和手艺，
加上高性价比的优势，收获了不少“粉丝”。
如今，薇麦初秋已经成为该电商平台的头
部合作伙伴，2023 年营收突破 3000 万元。
食品厂的面积也从创立之初的 500平方米，
拓展到即将在厦门投产的 5000 平方米，闯
出了自己的广阔天地。

创业大获成功，不少台湾朋友找陈依
媄取经。“福州是一个很有活力和发展前景
的城市。不仅如此，和台湾年轻人的‘小确
幸’不同，这里的年轻人都很有拼搏精神，
我很喜欢他们身上的那股劲。”陈依媄说，
作为“第一家园”先行城市，福州有不少惠
台利民的政策措施，很适合台胞创业发展。

美好愿景

小薇，一个留着齐刘海、爱吃吐司的可
爱女孩，这是薇麦初秋的品牌形象 IP。

薇麦初秋的吐司袋设计，是小薇手中
拿着透明的“吐司”；定制的帆布袋上，骑着
摩托车的小薇背后是台北的标志性建筑
101 大楼；工厂门店内茶饮的包装上也能看
到小薇的可爱形象……

“在烘焙界，很少有品牌把心思花在创
立和运营品牌 IP上。但是一个成功的 IP，能
够成为品牌最具影响力的标识，还能和消
费者拉近距离。”陈依媄告诉记者，下一步，
她计划推广具有福州特色的风味小吃，比
如橄榄酥、茉莉花酥等，并把文创设计运用
到包装上，做好看又好吃的伴手礼。“像去
台湾旅游都会买凤梨酥一样，希望以后游
客来福州，就会买薇麦初秋的伴手礼。”

作为三个孩子的妈妈，陈依媄一直关
注妇女创业。“公司里现在 90%以上的员工
都是母亲，她们因为要照顾孩子和家庭，就
业挺不容易的。”陈依媄说，现在公司正在
鼓楼区试点小型早餐工程，未来会开放加
盟，让更多的妇女能小成本创业。

事业红红火火，陈依媄也计划将整个家
庭转移到福州。小女儿已经从台湾转到福州
的私立小学读书，在台湾读高中的大女儿也
与她商量好，未来就报考福建的大学。“相信
过不了多久，我们全家人都会在福州团聚。”
谈起未来的生活，陈依媄满怀期待。

烘焙出的甜蜜生活
——记在福州创业的台胞陈依媄

□本报记者 汪洁 文/图


